

Communiqué de presse

La Croix-Rouge française dépose ses archives historiques aux Archives nationales

Contact
Archives nationales
Ratiba Kheniche
Adjointe au service
de la communication
06 72 98 11 55
ratiba.kheniche@culture.gouv.fr

www.archives-nationales.culture.gouv.fr

Le président de la Croix-Rouge française, Jean-Jacques Eledjam, et Bruno Ricard, directeur des Archives nationales, se réjouissent de la signature d'une convention de partenariat permettant le dépôt des archives historiques du siège de la Croix-Rouge française aux Archives nationales. Ce partenariat va permettre la préservation et la valorisation de documents retraçant plus d'un siècle d'engagement bénévole en France et à l'étranger.

La Croix-Rouge française est l'une des plus anciennes parmi les 192 sociétés nationales de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge dans le monde. Son histoire appartient à tous : ceux qui y participent tout comme ceux qui bénéficient de ses actions. Plusieurs générations, partout en France et dans le monde, chacun, de près ou de loin, a eu et a l'occasion de croiser la Croix-Rouge française, que ce soit de façon exceptionnelle ou durable. Elle fait partie de l'histoire, l'histoire des blessés et victimes de conflits, de catastrophes, d'accidents de la vie, d'inondations, de conséquences d'une perte d'autonomie, etc. Mais aussi de celles et de ceux qui s'engagent à ses côtés.

Les fonds d'archives du siège de la Croix-Rouge française représentent près de 1000 mètres linéaires de documents, complémentaires des fonds d'archives publiques du domaine de l'action sociale et de la santé. Essentiellement composés des archives des instances et des différentes directions et services nationaux de l'association, ces documents sont une source inestimable pour la recherche sur l'histoire de la Croix-Rouge française et de son action mais aussi sur l'Histoire de France, des Françaises et des Français. Ce dépôt au sein des Archives nationales permettra une préservation durable et un accès à tous de ces archives.

Le public peut d'ores et déjà consulter les inventaires des premiers fonds déposés, accessibles en ligne depuis la salle des inventaires virtuelle des Archives nationales, et avoir accès à la richesse de ces fonds. L'accès aux documents, en salle de lecture des Archives nationales, est soumis aux délais de communicabilité définis par l'association.



Si le traitement et l'inventaire des quelque 1000 mètres linéaires d'archives de la Croix-Rouge française prendront plusieurs années, six premiers fonds exceptionnels ont d'ores et déjà rejoint le site de Pierrefitte-sur-Seine le 13 janvier 2021.

Fichier des infirmières bénévoles (vers 1930-1974)

La profession d'infirmière est intimement liée à l'histoire de la Croix-Rouge française. Constitué de fiches individuelles, ce fonds offre une source unique d'informations sur l'identité, la formation et le parcours de plus de 100 000 infirmières, professionnelles ou bénévoles, notamment durant les deux guerres mondiales.

Direction des conductrices ambulancières (1939-1991)

Créé en 1939, le corps des conductrices ambulancières symbolise l'engagement des femmes dans les secours d'urgence et l'action de proximité, en temps de guerre ou de paix. Le fonds de la Direction des conductrices ambulancières (1939-1991) illustre le fonctionnement de cette direction, la diversité de ses missions, les parcours des conductrices. Il est une source inestimable tant pour l'histoire de l'organisation des secours durant la 2^{de} Guerre mondiale que pour l'histoire de la profession d'ambulancier.

Croix-Rouge française en Algérie (1943-1980)

Présente en Algérie de 1870 à 1970, l'association y mène des actions similaires au réseau hexagonal, en s'adaptant au contexte local. Ce fonds, reconstitué à partir de dossiers issus des services du siège et du réseau territorial, retrace le fonctionnement de la Croix-Rouge française en Algérie, notamment durant la guerre de décolonisation.

Santé au foyer (1949-1990)

Première adaptation concrète du *Home nursing* en France, ce programme, dispensé aux particuliers comme aux professionnels visait à former le grand public aux soins familiaux à domicile. L'étude de ce fonds permet de comprendre l'organisation de cette activité et l'évolution de ses enseignements de 1949 à 1990.

Croix-Rouge française de la jeunesse (1925-2002)

Ce fonds retrace les stratégies et les actions centrées sur la promotion de la santé, de la solidarité et des principes de la Croix-Rouge française menées par celle-ci en direction des jeunes ainsi que des productions de jeunes ayant participé aux différents programmes mis en place par l'association.

Réfugiés du Sud Est Asiatique (1975-1994)

Le fonds du service des Réfugiés du Sud Est asiatique, créé en 1975 en réponse aux importants mouvements de population venant du Vietnam, du Cambodge et du Laos et fuyant la domination communiste représente une source clé pour comprendre la politique d'accueil et d'accompagnement de ces réfugiés en

France, notamment dans la prise en charge et le placement des mineurs.

Les Archives nationales

Créées en 1790, les Archives nationales sont les gardiennes de la mémoire de la France, conservant l'immense héritage archivistique de l'État et assurant l'accès le plus large à ses documents. Elles collectent, classent, conservent, valorisent et communiquent près de 350 km linéaires de fonds et 70,15 téraoctets d'archives nativement numériques, qui constamment s'enrichissent : écrits produits par l'État du VII^e siècle à aujourd'hui, minutes des notaires parisiens dont les plus anciennes remontent au XV^e siècle, et enfin archives privées confiées à l'institution..., soit des millions de documents précieux tant pour leur contribution à la connaissance historique universelle que pour leur intérêt patrimonial majeur.

Service à compétence nationale du ministère de la Culture, les Archives nationales sont installées sur deux sites : le site de Pierrefitte-sur-Seine, dans une spectaculaire construction de l'architecte Massimiliano Fuksas inaugurée en 2013, plus grand centre archivistique d'Europe, où sont conservées et communiquées aux publics les archives publiques de la Révolution à aujourd'hui, ainsi que les fonds privés, et le site de Paris, dans le majestueux hôtel de Soubise depuis 1808, et dans le remarquable ensemble historique l'entourant dénommé Quadrilatère des Archives, où sont conservées et communiquées aux publics, au CARAN, les archives du Moyen Âge et de l'Ancien Régime, ainsi que les minutes des notaires parisiens.

La Croix-Rouge française

Créée le 25 mai 1864, la Croix-Rouge française est une association de loi 1901 ouverte à tous, sans distinction. Elle fonde son action sur l'engagement de ses 66 000 bénévoles répartis au sein de plus de 1 200 implantations locales, territoriales et régionales qui couvrent l'ensemble du territoire métropolitain et ultramarin. Elle est aussi une véritable plate-forme d'innovation sociale et un acteur de l'économie sociale et solidaire de services à but non lucratif qui repose sur des missions historiques dans les secteurs de la santé, de l'aide sociale et de la formation. À ce titre, la Croix-Rouge française gère 481 établissements et services sanitaires, sociaux et médico-sociaux, ainsi que 12 instituts régionaux de formation sanitaire et sociale. Elle emploie plus de 16 000 salariés qui mettent leur professionnalisme au service de tous et plus particulièrement des plus fragiles. En 2019, plus de 86 000 victimes ont été secourues et plus de 166 000 citoyens ont été initiés ou formés aux gestes qui sauvent ; plus de 70 000 actions ont été menées au titre de l'aide et l'accompagnement social ; 4 250 000 personnes ont été aidées à l'international ; 17 000 étudiants ont bénéficié d'une formation sanitaire et sociale...